

COMTOIS CÉLÈBRE

Pierre Joseph PROUDHON



Né à Besançon en 1809, fils d'ouvrier, Pierre Joseph PROUDHON doit interrompre ses études faute de moyens et devient typographe, puis imprimeur. En 1838, il obtient une bourse d'études et s'installe à Paris, où il rencontre MARX, auquel il s'opposera plus tard, et BAKOUNINE, sur lequel il exerce une profonde influence. Devenu journaliste, très actif au sein de divers groupes socialistes, il commence à élaborer sa pensée politique. La critique de la propriété en tant qu'institution, à laquelle PROUDHON se livre dans son premier ouvrage : *Qu'est-ce que la propriété ?* (1840), fait scandale dans la France bourgeoise de la monarchie de Juillet qui y perçoit une remise en cause des fondements mêmes de la société. PROUDHON fait de la propriété la source des dysfonctionnements frappant les rapports sociaux et son sens de la formule : "*la propriété c'est le vol!*" assure la diffusion rapide de ses idées.

Dans la lignée du socialisme utopique de FOURIER, PROUDHON envisage une société fondée sur des relations éthiques. Prônant l'association des ouvriers plutôt que la révolution prolétarienne, il s'oppose par là même aux théories marxistes. Jouissant d'une importante notoriété dans le monde des ouvriers qualifiés, Pierre Joseph PROUDHON est élu à l'Assemblée Nationale en 1848.

La pensée de PROUDHON évolue vers le mutualisme social et s'engage dans une voie de plus en plus réformiste défendant les principes de l'autogestion qui inspireront plus tard le syndicalisme révolutionnaire. Emprisonné de 1849 à 1852 pour ses écrits hostiles à Louis Napoléon BONAPARTE, Pierre Joseph PROUDHON est contraint à l'exil après la publication de son ouvrage *De la justice dans la révolution et dans l'Église* (1858) et se réfugie en Belgique.

Défenseur du mutualisme social, PROUDHON est partisan du fédéralisme en politique et envisage l'évolution sociale comme une destruction progressive de l'État. Ses analyses de la condition ouvrière sont d'une remarquable lucidité et ses idées progressives restent encore aujourd'hui d'actualité.

Brillant penseur et théoricien politique, économiste, sociologue et révolutionnaire, Pierre Joseph PROUDHON est considéré comme l'un des pères de l'anarchisme. Sa pensée aura une profonde influence sur toute l'histoire sociale des 19^e et 20^e siècles.

